

→ edición 2020 / virtuales

# VIII JORNADA DE DIFUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN

## Libro de Actas

ISSN 2525-104X

Esperanza - Santa Fe, Argentina



**UNL • FACULTAD DE  
CIENCIAS VETERINARIAS**

Auspicia



Asociación de Universidades  
**GRUPO MONTEVIDEO**

## 4 Patas-4 Cascos: “Ayúdanos a ayudar”. Experiencia del trabajo interdisciplinario de extensión dirigido por estudiantes

Alvarez R<sup>1</sup>, Arroyo P<sup>2</sup>, Trigo, PI<sup>1</sup>.

<sup>1</sup>-Laboratorio de Fisiología y Fisiopatología del equino deportivo (FCV-UNLP)

<sup>2</sup>-Instituto de Genética Veterinaria IGEVET (CONICET-UNLP)

[mv.arroyo.paula@gmail.com](mailto:mv.arroyo.paula@gmail.com)

En la localidad de Coronel Brandsen, provincia de Buenos Aires, existe un déficit por parte del Municipio y sus recursos en el área de zoonosis para poder abarcar todas las problemáticas que se presentan y esto es bien sabido y entendido incluso por las autoridades del Municipio que admiten la falencia y que buscan en el trabajo conjunto con la Facultad suplir un poco estas. A partir de esto se generó la oportunidad de acceder a la convocatoria organizada por la Secretaría de Extensión de la FCV-UNLP en la modalidad de “AFE (Actividad formal de extensión): Convocatoria “Estudiantes al Territorio 2019”. De este modo surgió la idea y la posibilidad de formar un grupo interdisciplinario entre profesionales/docentes/alumnos y la comunidad para realizar un trabajo en la localidad en zonas periurbanas de bajos recursos.

En este municipio existen cada vez más animales en situación de calle y propietarios con dificultad para acceder a la atención veterinaria debido a su contexto social por la escasez de recursos. Esto también acarrea el consecuente problema sanitario que implica para la comunidad y representan un potencial peligro, debido a que estos animales, en situación de calle o bien aquellos que cuentan con un propietario pero viven en la calle, se tornan agresivos y muerden a la gente y en algunos casos no están esterilizados. Se hace evidente entonces, la falta de conocimiento respecto a cómo manejarse frente a estas situaciones.

No existe, por el momento, una clara línea de difusión que aborde los temas de bienestar animal, tenencia responsable y sanidad que rodea a las mascotas, por lo que se planteó el trabajo conjunto e interdisciplinario entre los diferentes actores intervinientes para aportar una herramienta más al Municipio.

Un tema aún más olvidado es lo que respecta al registro y sanidad en el área equina, un gran número de los equinos no posee libreta sanitaria/DUE (Documento Único Equino), o ha visitado o recibido atención veterinaria. Sus propietarios no conocen mayormente cómo tramitarla ni las modificaciones actuales en cuanto a la legislación vigente o en que consta su plan sanitario o enfermedades más recurrentes y de importancia incluso zoonótica (esto extendido incluso a todos los animales de compañía) siendo los equinos un alto porcentaje en las zonas periurbanas sostenidos como mascotas y actualmente, ya casi poco existente, pero también utilizado como animal de trabajo (en este municipio aun se ven carros y el desplazamiento a caballo para acceder a la ciudad debido a los caminos poco transitables de tierra en la periferia).

En el mencionado municipio conviven en zonas periurbanas pequeños animales y equinos e incluso animales de producciones familiares, esto hace que la sanidad de esos animales que están en contacto con las familias sea una necesidad imperante, debido al desconocimiento general respecto a las enfermedades zoonóticas.

Durante las actividades se desarrollaron encuentros utilizando como locación el Comedor “La Taper”, en el barrio La Parada. El lema fue “Ayúdanos a Ayudar”. Se realizó la atención primaria básica de animales de compañía, equinos y animales de pequeñas producciones familiares asesorando acerca de su plan sanitario, realizando desparasitaciones en los que correspondía, asesoramiento técnico, vacunación antitetánica en equinos y desvasado en los mismos y consultas clínicas en todas las especies. Quienes pudieron colaboraron donando un alimento por la atención, destinado al comedor, al cual concurren 40 familias.

En estas zonas periurbanas hay una alta densidad animal, 3-4 animales por familia, de estos solo un bajo porcentaje es esterilizado y vacunado contra la rabia (que son los servicios que brinda zoonosis exclusivamente a perros y gatos). Esto a su vez, asociado a la lejanía, en algunos casos, del centro de zoonosis y la baja frecuencia de turnos. La base de la problemática es la baja de recursos y la desinformación. El servicio de zoonosis del Municipio en un gran esfuerzo ha propuesto y realizado algunas actividades en diferentes dependencias para acercar el servicio a algunas de estas zonas y entendemos que nuestra colaboración es de gran ayuda para mejorar y complementar su labor en cuanto a realizar en el territorio las jornadas de vacunación, atención primaria de la salud y talleres<sup>1,2</sup> sobre diferentes temáticas.

Durante las jornadas realizadas en el año 2019, en el comedor comunitario “La Tapera” se atendieron 63 animales en total (17 perros, 25 caballos, 16 gatos, 1 oveja, 2 cabras y 2 vacas). En esos días estudiantes de diferentes etapas de la carrera participaron activamente en la atención clínica y en el intercambio con los actores territoriales. Desde el equipo del proyecto, en el cual participamos docentes, estudiantes y egresados de 3 facultades de la UNLP (Universidad Nacional de La Plata), creemos que la forma de construir es desde el diálogo de saberes<sup>3</sup>, por eso estos intercambios fueron fundamentales, no solo por el fortalecimiento de los lazos con las organizaciones participantes, sino también por el enriquecimiento en la formación de los estudiantes. Nos planteamos como metas a futuro lograr la integralidad mediante investigaciones de acción participativa<sup>4</sup>, y poder ampliar, aún en este contexto los barrios a los que se les brinda la atención.

Como miras a futuro debido al éxito de la actividad y el interés del Municipio y de otras instituciones que se hicieron eco de la actividad, se presentó este mismo esquema a gran escala para abarcar la atención conjunta con el Municipio en todas las localidades (Gomez, Oliden, Jeppener, Altamirano, Brandsen) que conforman el Partido de Coronel Brandsen en el Formato de Proyecto de Extensión para la convocatoria 2020 de la UNLP.

## Bibliografía

- 1- Ander Egg, E. s/f. El taller como sistema de enseñanza/aprendizaje. Capítulo 1. Disponible en: ANDER EGG - El taller como alternativa de renovación pedagógica - Cap 1.pdf.
- 2- Cano, A. (2012). La metodología de taller en los procesos de educación popular. ReLMeCS 2 (2): 22-52 pp.
- 3- Santos, C., Stevenazzi, F., Romero, F., Moratti Serrichio, F., Tommasino, H., Almada, J., Gómez, M. I. (2017). Fronteras Universitarias en el MERCOSUR. Debates sobre la evaluación en Prácticas en extensión.
- 4- Valles, M., (2014). Técnicas de observación y participación: de la observación participante a la investigación acción participativa Capítulo 5. En el libro Técnicas cualitativas de investigación social. Re-exión metodológica y práctica profesional. Editorial Síntesis Sociología. Madrid. 195 pp.